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ASSOCIAZIONE	  ITALIANA	  DI	  RADIOTERAPIA	  ONCOLOGICA	  
 

Verbale Consiglio Direttivo  
 

10 Febbraio 2014 
 

In data 10 Febbraio 2014, presso la Casa Comune dell’ Area Radiologica di via del 
Cardello, Roma, si è svolta la riunione del Consiglio Direttivo AIRO allargata al Comitato 
Scientifico del  XXIV Congresso Nazionale AIRO in programma  8- 11 Novembre a 
Padova ed ai Coordinatori dei Gruppi di Studio, con il seguente Ordine del Giorno: 
 

1. 11,00-15,00: Comitato Scientifico XXIV Congresso Nazionale AIRO Padova  
 
2. 15,00-16,00: Riunione Coordinatori Gruppi Regionali ( rapporto 2014 osservatorio) 

 
3. 16,00-17,00: Consiglio Direttivo 

 
 

a. approvazione verbale 
b. Pros-IT CNR 
c. Terapie di supporto nelle neoplasie testa-collo, Dott Numico, Dott Russi, Dott 

Bossi 
d. ratifica patrocini concessi 
e. comunicazioni del Presidente  
f. varie ed eventuali 
 

 
 
i lavori iniziano alle ore 11.00 
 
 
per il CD sono presenti: Maurizi Enrici, Trovò, Franzone, Guida, Donato, Magrini, 
Scorsetti, Ramella, Stefanacci, Pergolizzi, De Sanctis, Lucà (arrivato ore 13.) 
Assenti giustificati : Grandinetti, 
 
Gruppi regionali: Santarelli, Franzone, Ravo, Gava, Fusco, Bosio, Pingitore 
assenti giustificati , Marletta, Orecchia 
assenti: Fiorica, Lay,  
 
Commissione Scientifica: Livi, Ricardi, Morganti, Corvò 
assenti giustificati: Genovesi 



 
Gruppi di studio: Bertoni, Alterio, Galluppi, Arcangeli ( su delega di Filippi), Ciabattoni, 
Mantello, Maranzano, Scoccianti, Baldissera (su delega di Vidali) 
Assenti giustificati: Vidali, Filippi 
Assenti:Gobitti,  
 

1. 11,00-15,00: Comitato Scientifico XXIV Congresso Nazionale AIRO Padova  
 
 
Maurizi Enrici saluta e ringrazia tutti i partecipanti e dà la parola a Mandoliti, che illustra il 
logo del prossimo XXIV congresso che si terrà a Padova, al Padovafiere, struttura 
dedicata a spazi espostivi e logisticamente favorevole per la vicinanza sia alla stazione 
ferroviaria che al centro della città. Tale scelta è stata apprezzata dagli sponsor. Il 
preventivo fornito dalla ER congressi è in linea con quello degli anni precedenti: 450000 il 
preventivo finale, da entrate sponsor 350000, da iscrizioni 100000. Il congresso è 
confermato sui 4 giorni. Mandoliti rispondendo a Donato, a cui sembra  ottimistica la 
previsione delle entrate dagli sponsor,  precisa che si è avuto un risparmio sulla gestione 
alberghiera (90 euro camera 4 stelle, vicino alla fiera) e , dopo aver mostrato  e descritto la 
piantina delle sale, del catering e degli spazi espositivi, precisa che la disposizione di 
questi ultimi  dà molta visibilità alle ditte, e che la previsione di 350000 euro è basata 
sull’ipotesi di vendere tutti gli spazi espositivi. Di contro sul badget pesa in maniera 
consistente  il costo dell’allestimento degli stand e l’affitto dello spazio della fiera. A tale 
proposito Mandoliti ha in programma un incontro con il sindaco di Padova  per cercare di 
avere una agevolazione sul  prezzo di affitto. 
Maurizi Enrici commenta positivamente, sebbene rimanga da verificare la veridicità dei 
preventivi e sottolinea che si dovrà  comunque tenere conto del  trend negativo che ha 
caratterizzato le entrate di questi ultimi anni, anche se a Taormina, nonostante le 
pessimistiche previsioni, le iscrizioni sono state più che soddisfacenti. 
Si apre  la discussione 
Mandoliti ricorda che sono state mantenute le diverse categorie di sponsorizzazione (oro, 
silver, etc), che la rilevazione per l’ECM si ettettuerà  con badge elettronico, che sarà 
possibile ottenere l’ECM giornaliero e conclude mettendo in evidenza che nella 
pianificazione degli spazi, sono state considerate anche sale di dimensioni ridotte per le 
riunioni  dei gruppi di studio da eseguire  in contemporanea.. 
Maurizi Enrici ricorda che il Comitato Scientifico del Congresso nazionale è costituito dal  
CD AIRO, dalla Commissione Scientifica, dai Coordinatori dei gruppi di studio e dai 
Coordinatori dei gruppi regionali. Invita i Coordinatori dei gruppi regionali ad  una maggiore 
integrazione con la Società Scientifica, con particolare riguardo all’aggiornamento del sito. 
Corvò ricorda che la rivista “Il radiologo” può rappresentare uno strumento di divulgazione 
scientifica e/o di convegni/congressi/riunioni  dei gruppi regionali e dei gruppi di studio. 
Maurizi Enrici dà  la parola a Ricardi e Livi che a nome della Commissione Scientifica 
presentano una  bozza dei topics da loro selezionati. Gli argomenti vengono ampiamente 
discussi con interventi della maggior parte dei presenti ed al termine viene approvato 
all’unanimità un elenco di 15 topics per il Congresso più 2 per AIRO giovani che sarà 
pubblicato a  breve nel sito AIRO. La  dead-line per l’ invio degli abstract  viene fissata al 
31 maggio 2014 
 
 

2.  15,00-16,00: Riunione Coordinatori Gruppi Regionali  
 



Maurizi Enrici ribadisce il ruolo importante svolto dai coordinatori dei gruppi regionali; 
auspica che i coordinatori regionali si rendano promotori di iniziative per aumentare 
l’appealing dell’ AIRO nel territorio, soprattutto nei confronti dei colleghi giovani. Dopo 
ampia discussione (Ravo, Franzone) le proposte che emergono sono di  incrementare i 
corsi itineranti, a costo zero per gli iscritti AIRO, e di valutare la possibilità di attivare  corsi 
FAD, anche se non semplici da organizzare e abbastanza costosi. Maurizi Enrici sottolinea 
nuovamente l’importanza dell’aggiornamento del sito:  per poter confrontarsi con le  
Amministrazioni Centrali e  Locali è necessario avere dati reali della situazione della 
radioterapia in Italia. E’ quindi importante disporre di  un censimento degli iscritti e dei non 
iscritti ed eventualmente  stimolare  nuove iscrizioni, e in questo ruolo è cruciale l’impegno 
dei Coordinatori dei gruppi regionali. Maurizi Enrici dà la parola ad Alterio che relaziona su 
una iniziativa del gruppo di studio testa-collo ( censire gli studi in corso in Italia, per 
concentrare  gli sforzi su pochi studi, pubblicizzarli e creare una task force per facilitare il 
raggiungimento degli obiettivi). Maurizi Enrici dichiara  la  disponibilità  dell’AIRO a 
partecipare a questa iniziativa, auspicando  che questo modello di lavoro possa  essere   
applicato diffusamente  a livello regionale e nazionale. 
Prende la parola il presidente eletto, Trovò, che ribadisce come sia importante che i 
Coordinatori  dei gruppi regionali controllino che il sito sia aggiornato in maniera precisa e 
corretta, si facciano parte attiva nel promuovere e  pubblicizzare a livello regionale tutte le 
manifestazioni; sottolinea che esiste  il problema delle regioni poche attive e  pone il 
quesito  di come stimolarle. Maurizi Enrici  ricorda che Franzone e Guida lo scorso anno si 
sono occupati del  censimento sull’aggiornamento del sito  e  hanno trovato zone molto 
critiche, con atteggiamenti di disinformazione, negligenza ed a volte di  opposizione. 
Franzone e Guida riferiscono un miglioramento non sostanziale dopo il loro lavoro: il 
problema principale è che alcuni responsabili di strutture  si sentono poco rappresentati 
dall’AIRO e che spesso non sono neanche iscritti alla Società. Interviene Gava 
descrivendo il suo modello di lavoro che ha previsto  una raccolta capillare dei nominativi 
di tutti i radioterapisti del  Veneto  (iscritti e non inscritti all’AIRO), una operazione di 
stimolo all’aggiornamento del sito ed un censimento delle attività scientifiche regionali. 
Infine suggerisce  di personalizzare il sito AIRO per  renderlo più accattivante. 
Maurizi Enrici si complimenta con Gava ed auspica lo stesso impegno da parte degli altri 
Coordinatori regionali ed  informa che il  Ministero della Sanità sta emanando un decreto 
legge per il censimento delle grandi apparecchiature, tra cui gli acceleratori lineari; questo 
è un dato che se il sito fosse aggiornato, sarebbe già in nostro possesso e potremmo 
fornirlo noi  al Ministero. Si apre una ampia discussione ( Ravo, Franzone, Maurizi Enrici) 
sull’ importanza anche del dato relativo al tasso di utilizzo delle macchine, sul problema 
delle liste di attesa che spesso sono  differenti tra centri pubblici e centri accreditati con il 
SSN ,sul  problema  del nomenclatore/tariffario e dei tempi-macchina per prestazioni; 
sarebbe auspicabile  disporre di linee comportamentali condivise a livello nazionale ed 
arrivare a certificare i centri dando una sorta di bollino di idoneità. (Ravo) 
Trovò commenta che i temi discussi sono tutti di estremo interesse ma la loro 
realizzazione gli appare molto complicata e poco realistica ; ribadisce che è importante 
che sul sito ci siano informazioni non ridondanti ma poche, chiare, ben compilate ed 
aggiornate; riguardo alla certificazione dei singoli centri, l’AIRO dovrebbe organizzare delle  
site-visit e questo è poco realizzabile; più utile potrebbe essere una eventuale 
autocertificazione da parte delle singole UOC di Radioterapia ricorrendo ad un ente 
esterno (esternal audit).  Franzone aggiunge che si potrebbe prevedere nel sito AIRO una 
lista dei centri che hanno una autocerficazione.  
Su sollecitazione di Maurizi Enrici intervengono i Coordinatori presenti che non hanno 
ancora preso la parola. Emergono situazioni critiche in Calabria e Puglia (Fusco, Pingitore)  
migliori nel Lazio (Santarelli) e Toscana ( Bosio); in questa regione è stato emanato  il 



nuovo nomenclatore/tariffario  e sono state pianificate riunioni periodiche tra tutti i primari 
della regione  per prendere decisioni congiunte 
Emerge il problema dell’appropriatezza per tecniche quali l’adroterapia e la SRS, che si 
potrebbe affontare istituendo per ogni regione una figura accreditata che dia criteri di 
appropriatezza. Maurizi Enrici ribadisce che quello dell’appropiatezza  è un argomento 
importante sul quale la  società ha già lavorato, elaborando documenti, e sul quale 
continuerà a lavorare. Trovò riassume, sottolineando che è fondamentale avere il 
censimento  di tutti i radioterapisti italiani, iscritti e no all’ AIRO, stimolare l’aggiornamento 
del sito, con pochi dati ma aggiornati e rispondenti alla realtà e conclude ricordando  
nuovamente l’importanza del ruolo del Coordinatore regionale, che è un “ponte” tra AIRO  
e territorio; rinnova infine l’invito di Corvò ad utilizzare lo spazio a disposizione sulla rivista 
“Il radiologo” . 

 
 
 
 
3.16,00-17,00: Consiglio Direttivo 

 
 

a. approvazione verbale 
b. Pros-IT CNR 
c. Terapie di supporto nelle neoplasie testa-collo, Dott Numico, Dott Russi, Dott 

Bossi 
d. ratifica patrocini concessi 
e. comunicazioni del Presidente   
f. varie ed eventuali 

 
 

 a. approvazione verbale 
 
viene approvato all’unanimità il verbale del consiglio precedente. 
 
  b. Pros-IT CNR 
  
 
Magrini e Mandoliti relazionano sullo stato dell’arte: il questionario così   come è stato 
proposto, offrirebbe una visione parziale e distorta della patologia prostatica, 
soprattutto non terrebbe conto di aspetti importanti della radioterapia. Si apre una 
ampia discussione ( Maurizi Enrici, Mandoliti, Magrini, Ricardi, Corvò, ) al termine della 
quale si decide che il prof.Magrini verrà coadiuvato nella valutazione del questionario 
dalla Commissione Scientifica,  che produrrà una documentazione riguardo ad 
eventuali modifiche ed alla  sostenibilità del progetto.  
 
  c. Terapie di supporto nelle neoplasie testa-collo, Dott Numico, Dott Russi, 
  Dott Bossi 
 
Magrini relaziona sul progetto “Linee guida sulle terapie di supporto nel testa collo” che 
si sta concludendo, e gli stamentes finali verrano presentati il 5 maggio 2014, dopo 
revisione di esperti esterni, e auspica che AIRO prenda una posizione non marginale 
nel progetto. Si accorda il patrocinio da parte dell’AIRO. Essendo Magrini uno dei 



partecipanti all’evento del 5 Maggio, Maurizi Enrici gli dà mandato di farsi parte 
dirigente  nel sottolineare il ruolo attivo e fattivo dell’AIRO in questa iniziativa.  
 
  d. ratifica patrocini concessi 
 
 
 Si ratificano i seguenti patrocini concessi  

-ESHO, Giugno 2014 , Torino 
- Master Class in oncology,  Tumori GI,  6-7 Marzo 2014, Firenze 
- Italian glioblastoma network  
- Convegno AIRO Campania: la radioterapia in Campania: dalla pratica clinica    
all'innovazione tecnologica , 21-22 Marzo, Napoli 
- Convegno di inaugurazione del nuovo acceleratore lineare di Alessandria, 10 
Maggio 2014, Alessandria 
- Consensus conference on salivary glands, 23-24 Ottobre 2014, Brescia 
- Corso cardio-oncologia , 22 marzo 2014, , Torino 
- Conferenza SIURO interregionale. Il carcinoma della vescica: uno sguardo a 360°, 
28 Marzo 2014, Meldola 

 
  e. comunicazioni del presidente 

 
e1. Maurizi Enrici comunica che Mandoliti  è stato designato rappresentante AIRO 
all’interno del FASSID 
e2. Maurizi Enrici conferma l’incarico di Segretario amministrativo al dottor Vittorio 
Donato. Ratificata la nomina della Dott.ssa Vitaliana De Sanctis come Segretario alla 
Presidenza e conferma come coordinatore della Commissione Scientifica il 
prof.Umberto Ricardi al quale chiede di intervenire per proporre il nome di chi dovrà 
sostituire il dott.Trovò che, divenuto presidente eletto,  lascerà il suo posto nella 
Commissione Scientifica. Maurizi Enrici infatti in accordo con Ricardi ritiene di dover 
confermare tutti gli altri membri che bene hanno operato negli anni precedenti. Ricardi  
ringrazia per la conferma di coordinatore e propone Alongi al posto di Trovo’. Il CD 
approva. 
e3. Maurizi Enrici informa di aver risposto al Presidente della Fondazione per la 
Sicurezza in Sanità confermando l’interesse della nostra socieà  per i seguenti 
argomenti:  
a.Integrazione dei sistemi di prevenzione del rischio e creazione della rete di sicurezza 
in ogni azienda sanitaria. 
b.Sviluppo delle tecnologie: appropriatezza ed innovazione dei percorsi clinico-
assistenziali 

 
      f. Varie ed eventuali 
 

f1. Viene accordata la richiesta di cooperazione con Federanziani per la partecipazione 
 all’evento che si terrà a Roma il  20 Marzo, per il quale, essendo il Presidente 
 impegnato in altro evento,  si delega Trovò a rappresentare la Societa   
f2. Per quanto riguarda le modalità di prescrizione dei farmaci biologici nella regione 
 Toscana, interviene Lucà che, dopo aver consultato il Ministero della Sanità,  
 ribadisce che la normativa è  di competenza regionale, e quindi l’interlocutore 
 istutuzionale delle singole UOC di Radioterapia è rappresentato dalla propria 
 Regione che dovrà stabilire quali sono i centri prescrittori . 
f3. AMAMI: Si conferna il non interesse dell’AIRO ad iscriversi all’AMAMI. 



f4. Viene valutata la proposta del dott Filippone (Bergamo) di prevedere uno spazio sul 
 sito AIRO per inserire annunci di richieste /offerte lavorative. La proposta è forse 
 poco attuabile nella realtà (Magrini), ma il CD decide comunque di approvare la 
 richiesta e di contattare Genovesi per inserire questo spazio. 
f5. Congresso Meldola: dopo un breve intervento di Magrini viene accordato il 
 patrocinio  
f6. Questionario AIFM: ( Pergolizzi, Pavanato, Scorsetti, Magrini): in relazione alle 
 diverse criticità emerse relativamente al questionario si decide di proporre alla AIFM 
 di apportare modifiche congiunte e condivise (AIRO-AIFM) nella parte 2 e 3 , 
 mentre la parte 1, che è in realtà di sola nostra pertinenza, dovrà essere stilata 
 dall’AIRO. Si dà mandato a Pergolizzi di stilare un documento in tal senso,  che il 
 Presidente invierà ad AIFM 
f7.  Sulla base della richiesta di pubblicazione come e-book delle line guida SNC, su 
 consiglio del prof.Genovese il Presidente propone l’acquisto di 5 codici ISBN. Il 
 consiglio approva all’unanimità. 

     f8. Maurizi Enrici ricorda che  per quest’anno non è stato possibile recedere dal       
 contratto con la Risk Solution, che comunque è in scadenza nel 2014; entro Aprile 
 2014 verrà inviata la disdetta all’attuale broker assicurativo. Da valutare nel  
 prossimo CD, proposte per il contratto con nuovi broker  
     f9. Maurizi Enrici informa che si sta valutanto la sede del  Congresso Nazionale 20015 
 e riferisce dell’esito del sopralluogo fatto a Perugia dalla  ER congressi:  
  Spazi congressuali: 
 1) spazi distribuiti su 2/3 piani 
 2) poca luce naturale 
 3) non tutte le sale sono attrezzate audio/video/luci 
 4 ) plenaria da 400 o intera non frazionabile  
 5) centro slide da strutturare come collegamenti 
  Criticità logistiche: Non aereoporto, no treni alta velocità. Tutte queste 
 carattteristiche rendono Perugia poco idonea ad accogliere un congresso come 
 quello della nostra società cui partecipano più di 500 parsone 
     f10. Ricardi informa che da quest’anno gli iscritti all’AIRO-Giovani possono usufruire di 
 una iscrizione agevolata all’ESTRO. Onde evitare problemi sarà importante 
 collegare amministrativamente le 2 iscrizioni. Interviene Donato che suggerisce di 
 coinvolgere il fiscalista dell’AIRO. 
     f11. Alongi comunica che il Congresso  AIRO- Giovani- AIRB  si terrà a Firenze il 13-14 
 Giugno 
     f12. Maurizi Enrici informa che la data del 7 aprile fissata per il prossimo CD AIRO 
 coincide con il Congresso ESTRO per cui alcuni membri, tra cui  Magrini, non vi 
 potranno partecipare. Dopo breve discussione si decide di anticipare il prossimo CD 
 al 31 marzo. Essendo venuti a conoscenza delle date del congresso AIRO-giovani 
 AIRB il prof.Magrini propone  di spostare il CD programmato per il mese di giugno 
 dal 16 al 14 e di svolgerlo a Firenze. I membri del consiglio presenti approvano. 
 
Alle ore 17 non essendoci altri argomenti in discussione il CD viene sciolto.  
 
 

 
  Il Presidente      Il Segretario 
  R Maurizi Enrici         V De Sanctis 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


